
Suspenden eventos  
de Fiestas Patrias  
en tres comunas

POR EXTENSIÓN DEL ESTADO DE EMERGENCIA HASTA SEPTIEMBRE

La contingencia sanitaria 
ha obligado a replantear las 
actividades y presupuestos 

de las municipalidades. De las 
tres comunas que ya decidieron 
no realizar las tradicionales fes-

tividades, Chiguayante evalúa 
realizar una conmemoración 
“virtual”. Concepción, Lota y 

San Pedro de Paz aún no han 
tomado una decisión.

Talcahuano, Penco y Chiguayante decidieron no realizar las festividades.

POLÍTCA PÁG.5

FOTO: AGUSTÍN ESCOBAR I. / HGGB

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12

Iniciativa beneficia a 235 
mil funcionarios del área, 
por un monto de $7 
millones 200 mil. Los tra-
bajadores consideran que 
esto sólo demuestra que 
el Estado está consciente 
de “que se pueden morir”. 
Ayer la Región alcanzó los 
4.015 infectados y 25 
fallecidos por Covid-19.

Seguro de 
vida causa 
opiniones 
encontradas 
en personal 
de la salud

CIUDAD PÁG.8 ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.11

Fotógrafo local realiza 
exitoso programa   
de entrevistas vía 
Instagram Live

 FOTO: GUILLERMO SALGADO

Sanitización: uno 
de los servicios  
más solicitados  
por los penquistas

Según la ministra del Deporte, la 
reducción de $15.500 millones 
para la presente temporada “no 
afectará los pilares fundamenta-
les del Ministerio y del IND”. No 
habrá mayor variación, garantizó.

Cecilia Pérez se 
refirió a los ajustes 
presupuestarios  
del Mindep

DEPORTES PÁG.13

FOTO: MINDEP

Se cancela el Simce:  
solo se aplicará prueba 
muestral para evaluar el 
impacto de la pandemia
Diputados también aprobaron la  
suspensión de la Evaluación Docente,  
pero el proyecto deberá ser revisado  
por la comisión respectiva a raíz de las 
indicaciones ingresadas en el debate.
CIUDAD PÁG.7

EDITORIAL: ENTRE CUARENTENAS OBLIGATORIAS Y SANCIONES MÁS ESTRICTAS 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CADDY CORTÉS 
Astrónoma, directora de Gestión en Ciencia Fuerte 
Universidad de Concepción

Muchas veces hemos escucha-
do que Chile es el país de la Astro-
nomía, ¿es realmente así? ¡Claro 
que sí!   

En el norte de nuestro país se 
encuentran diversos observato-
rios estudiando fenómenos as-
tronómicos, es así que nuestro 
país consta con el 40% de la obser-
vación astronómica del mundo. 

La razón por la cual los gigan-
tescos telescopios han escogido 
Chile es debido a que hemos sido 
privilegiados con el mejor lugar 
de la Tierra para que estos pue-
dan examinar los cielos sin in-

de un telescopio o binoculares, 
lo hagan, porque se sorprende-
rán al presenciar con sus propios 
ojos diferentes objetos astronó-
micos. 

Cuando observé los anillos de 
Saturno por primera vez en el ob-
servatorio de la Universidad de 
Concepción, fue realmente asom-
broso, no piensen que se veía una 
imagen espectacular, pero pude 
imaginar la emoción de Galileo 
cuando observó las orejas de Sa-
turno. Quizás piensen, claro, es 
porque soy astrónoma, pero no. 
Aún recuerdo cuando ayudaba en 
una observación astronómica pú-
blica y una señora se emocionó 
hasta tener lágrimas en sus ojos 
porque había observado la Luna 
por primera vez por medio de un 
telescopio, la cual se veía tan her-
mosa con sus cráteres. 

La experiencia es emocionante 
y es que debemos apreciar los pri-
vilegios que tenemos, si bien la 
llegada de estos grandes telesco-
pios ha impulsado la astronomía 
en Chile, nosotros debemos hacer 
astronomía.

convenientes. Esto es gracias a 
las excelentes condiciones cli-
máticas y geográficas que posee-
mos en nuestro norte donde te-
nemos zonas despejada de nu-
bes, una atmósfera poco 
turbulenta y un clima muy seco; 
lo que se debe a la cordillera de 
los Andes y al Océano Pacífico. 

Estas condiciones naturales 
han contribuido en la investiga-
ción astronómica, por ejemplo, 
el descubrimiento del planeta que 
rodea la estrella más cercana a 
nosotros después del Sol, Próxi-
ma Centauri. Así como también 
la observación de las estrellas que 
orbitan alrededor del agujero ne-
gro de nuestra Galaxia y como 
estos existen otros y se seguirán 
sumando descubrimientos que 
nos ayuden a comprender cada 
vez más nuestro Universo. 

Quizás desde nuestras casas 
nos sintamos ajenos a todas las 
imágenes que pueden captar es-
tos telescopios, pero los invito a 
que, si tienen la posibilidad de 
observar los claros cielos noctur-
nos de nuestro país por medio 

La razón por la cual los 
gigantescos telescopios 
han escogido Chile es 
debido a  que hemos 
sido privilegiados con 
el mejor lugar de la 
Tierra para que estos 
puedan examinar los 
cielos.

El país de la Astronomía
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GENERAL LUIS HUMERES AGUILERA 
Jefe de la VIII Zona de Carabineros Bío Bío

Desde el inicio del Estado de 
Catástrofe el pasado de 19 de 
marzo, los Carabineros no hemos 
descansado un solo segundo ve-
lando porque las personas en-
tiendan la gravedad de esta si-
tuación. Porque más allá de hacer 
cumplir las disposiciones legales 
enmarcadas en la pandemia, he-
mos insistido fehacientemente  
entre los ciudadanos la necesi-
dad de hacer un cambio de acti-
tud, en el cual el autocuidado es 
más importante que nunca.   

Entre el 19 de marzo y este mar-
tes 16 de junio, Carabineros de la 
Octava Zona Bio Bio ha privado de 
libertad a  6.312 personas con-
templando aquellos que han sido 
sorprendidos sin justificación du-
rante el horario de Toque de Que-
da (5.166) y los que no cumplen 
con la cuarentena (1.146).  

Esta cifra nos indica que existe 
poca conciencia de algunas perso-
nas respecto de la gravedad de 
esta emergencia. Como Carabi-
neros hemos escuchado justifica-

necesario, en que tu vida y la de 
tus seres queridos está en juego 
y depende de ti mantenerlos a 
salvo.  

Por ello, los Carabineros segui-
remos día a día, prestando apoyo 
a la ciudadanía y velando por tu 
seguridad. 

ciones sin sentido  y en algunos ca-
sos es incomprensible que incluso 
sean reiterativos. Es el caso, por 
ejemplo, de un detenido en la ciu-
dad de Los Ángeles, un joven de 20 
años que ha sido sorprendido 16 
veces violando el Toque de Queda, 
y otro joven en Penco, también de 
20 años de edad, quien ha sido de-
tenido 12 veces en las mismas cir-
cunstancias.  

No tenemos experiencias pre-
vias de la magnitud de esta pan-
demia, y es por eso que debemos 
ser conscientes y responsables. 
Sabemos que existe una cierta in-
credulidad al respecto, que mu-
chos salen de sus casas sin miedo 
y sin medir las consecuencias que 
pueden ser mortales, pero no nos 
cansaremos de insistir y de hacer 
cumplir las normas.  

Si no  adoptas las medidas que 
corresponden para frenar la pro-
pagación de Covid-19, los Cara-
bineros estamos y estaremos en 
cada rincón por el cual te despla-
ces, para insistir, mil veces si es 

En Los Ángeles, un joven de 20 años ha sido 
sorprendido 16 veces violando el Toque de Queda, 
y otro joven en Penco, también de 20 años, ha sido 
detenido 12 veces en las mismas circunstancias. 

Incumplir las medidas 
sanitarias: una  
irresponsabilidad  
mortal 

Por 32 votos a favor, cinco en 
contra y cuatro abstenciones, 
el Senado despachó el proyec-
to que aumenta las sanciones 
ante el incumplimiento de las 
medidas sanitarias para com-
batir la pandemia de Covid-19. 

La iniciativa busca modifi-
car el Código Penal con el fin 
de elevar las penas y multas a 
quienes “pongan en peligro a 
la salud pública” e infrinjan las 
normativas dictadas por el 
Ejecutivo en materia de salud. 

De acuerdo al documento, 
las penas serán entre 61 días 
hasta tres años de presidio. En 
tanto, las multas alternativas 
oscilarán entre 10 y 200 UTM 
(desde los $500 mil a los $10 
millones). Si se comprueba el 
dolo en el incumplimiento, és-
tas llegarían a los 5 años y mul-
tas de máximo 250 UTM. 

 
@hugovarelamora 

“Obvio que hay que aumen-
tar las penas para quienes no 
respeten medidas sanitarias, 

pero también hay que aumen-
tar aún más las ayudas para 
evitar que la gente que no tiene 
sueldo se quede en casa. Las 
dos cosas deben ir de la mano, 
sino la gente va a salir igual 
para buscar el pan”. 

 
@gabrielboric 

“Coloma lamenta que el 
Frente Amplio y Partido Co-
munista no estén dispuestos a 

“endurecer la mano” a propósi-
to de proyecto que sanciona 
con cárcel incumplimiento de 
cuarentena. Endurecer la 
mano contra quienes hoy nece-
sitan apoyo no es el camino. 
Defenderemos esta posición”. 

 
@gonzalowinter 

“Cinco años de cárcel a 
quien infrinja la cuarentena. 
La solución no es criminalizar 
la pobreza, sino garantizar que 

la gente pueda hacer su cua-
rentena con necesidades bási-
cas cubiertas. Hoy votamos 
proyecto que presentamos con 
propuestas para enfrentar cri-
sis de vivienda”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

U
n poco de perspectiva: al 25 de marzo, el Go-

bierno decretó cuarentena total para siete 

comunas de Santiago, además de aduanas sa-

nitarias en los principales puntos de ingreso 

a la capital. En ese día, se confirmaban 220 nuevos ca-

sos de personas afectadas por Covid-19, con 1.142 con-

tagiados en todo el país y tres fallecidos.  

Más de cien días después, solo en la Región del Bío Bío 

ya superamos los 4 mil contagiados. Bío Bío registra casi 

4 veces la suma de todo Chile cuando se decretó la cua-

rentena para siete comunas de Santiago. El último repor-

te de nuevos casos confirmados en la región da cuenta 

de 171 nuevos casos de Covid-19, más los 329 que se en-

contraban pendientes de ingreso a la plataforma de no-

tificación del Ministerio de Salud. 

Las medidas restrictivas adoptadas en marzo para las 

comunas de la Región Metropolitana buscaban dete-

ner el avance de la pandemia. Los números demostra-

ron una menor propagación del coronavirus en las co-

munas con restricciones a la movilidad. Y por ello al-

caldes de todo el país han reiterado la necesidad de 

establecer una cuarentena para comunas que presen-

tan tasas de contagio preocupantes. En Bío Bío, los je-

fes comunales de Concepción, Talcahuano, Los Ánge-

les y Coronel hicieron la misma solicitud a las autori-

dades sanitarias. En definitiva, es la autoridad sanitaria 

quien determinará las medidas necesarias para contro-

Entre cuarentenas obligatorias  
y sanciones más estrictas

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Confianza en las instituciones  

  
Señora Directora: 

No hay nada más alejado de la 
democracia que hoy, el director 
del Registro Civil a desmentir pú-
blicamente a Alejandra Matus. 
Una pena que el ministro Enrique 
Paris haya sido agredido en el Hos-
pital San José. Una pena que ideo-
logías añejas y obsoletas estén 
perjudicando el arduo trabajo que 
se está llevando por sacar adelan-
te al país en medio de una pande-
mia. 

Hoy más que nunca necesita-
mos retomar la confianza en las 
instituciones, eso es claro. Sin em-
bargo, comentarios y fake news 

como las que se han generado en 
la pandemia solo ayudan a crear 
desconfianzas y miedo en los chi-
lenos. Una situación que, sin duda, 
podríamos catalogar como una 
forma de generar “terror” y casti-
garlo con el máximo rigor de la ley. 

Y es que algo del dicho queda, 
miente miente que algo queda, 
porque a pesar de todos los des-
mentidos que puedan existir, la 
duda está instalada y la inseguri-
dad persiste. 

 
Francisca Matamala T 

Acuerdo y lógica de Estado 

  
Señora Directora: 

El austero comportamiento 
económico que ha marcado nues-
tra política fiscal desde el regreso a 
la democracia rindió sus frutos en 
las últimas semanas cuando el 
Fondo Monetario Internacional 
(FMI) aprobó una línea de crédito 
por 24 mil millones de dólares a 
nuestro país. Ese monto da espa-
cio de maniobra frente a los efec-
tos económicos que la crisis sani-
taria está dejando. 

Con esta importante espalda 
económica que equivale aproxi-
madamente al 10% de nuestro 
PIB, llegó el momento para que 
nuestro Estado ponga al servicio 
de la crisis todos los recursos eco-
nómicos, incluyendo ahorros y ca-
pacidad de deuda. Hoy en nuestro 
país ciento de miles de personas 
sufren día a día los efectos econó-
micos que está dejando esta pan-
demia, y como ya es costumbre 
son los más vulnerables los que 
más sufren. 

Bajo esa lógica, y pensando en 
que hoy lo que se necesita en me-
didas económicas son proyectos y 
acciones que vayan más allá del 
clásico asistencialismo y medidas 

parche, es que uno puede mirar 
con buenos ojos el acuerdo trans-
versal en materia económica al-
canzado por nuestro poder políti-
co. Es positivo porque se logró un 
acuerdo de Estado, pensando en 
una forma eficiente y efectiva de 
invertir 12 mil millones de dólares 
en un periodo de dos años con el 
fin de generar un paquete de me-
didas agresivas multifocales que 
apunten a reactivar la economía y 
proteger a las familias que se están 
enfrentando a las precariedades 
económicas que esta pandemia 
está dejando. 

Se espera que este marco de 
acuerdo sea una hoja de ruta que 
vaya más allá de las buenas inten-
ciones, y se convierta en un motor 
que lleve a nuestras autoridades a 
pensar en lógicas de unidad y de 
trascendencia por sobre el clásico 
oportunismo político miope. Eso 
ya que, frente a la madre de todas 
las crisis de salud, la única forma 
de salir de esta situación y poder 
mitigar sus efectos de la mejor ma-
nera posible es pensando en una 
lógica de Estado. 

 
Lucas Serrano Barraza 

Director de Administración Pública 

Advance USS

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

lar la pandemia, bajo criterios validados por organis-

mos internacionales.  

Sean cordones sanitarios, sean cuarentenas, lo cierto 

es que se requieren medidas estrictas. Porque existe un 

evidente relajo de una parte de la población frente a las 

medidas sanitarias, y los números de casos confirmados 

de las últimas semanas confirman las advertencias: ma-

yores aglomeraciones y ciudadanos de paseo por las ca-

lles céntricas de las comunas más pobladas.  

Una iniciativa que podría entregar mayor incentivo a 

respetar las medidas sanitarias tramita por el Congre-

so y busca aumentar las sanciones ante el incumplimien-

to. Debería ser aprobado con premura, y establece pe-

nas de entre 61 días hasta tres años de presidio, además 

de multas alternativas que oscilarán entre los $500 mil 

a los $10 millones. Si se comprueba el dolo en el incum-

plimiento, éstas llegarían a los 5 años y multas de hasta 

12 millones 539 mil pesos. Para los que no respetan el dis-

tanciamiento, ni cuarentenas ni toque de queda, es muy 

probable que estas sanciones sean más persuasivas.

Para los que no respetan el 

distanciamiento, ni cuarentenas 

ni toque de queda, es muy 

probable que sanciones 

monetarias sean bastante  

más persuasivas.

¡
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“Seamos responsables en esta pandemia y actuemos según las medidas sanitarias para poder 
superar esta crisis con éxito. El fútbol amateur está esperando con muchos deseos volver a nues-

tra competencia, pero queremos que el retorno sea con todos presentes #MeQuedoEnCasa”.

Adrián Velásquez, futbolista amateur Juventud Social.

#MeQuedoEnCasa

Polémica por supuesto veto 
al interior del Consejo Regional

INTEGRANTES SE QUEJARON PORQUE NO PODÍAN INGRESAR A COMISIÓN DE GOBIERNO

A través de su cuenta Twitter, el 
consejero regional, Javier Sandoval 
(PI), denunció durante la jornada de 
ayer que no se le permitía el ingre-
so a la sesión virtual de la comisión 
de Gobierno del Consejo Regional 
(Core). “Desde hoy no podemos par-
ticipar de la comisión de Gobierno, 
porque aplican reglamento inter-
no que alimenta el secretismo nefas-
to, que ampara una institucionali-
dad sin liderazgo, ni estrategia re-
gional para enfrentar de mejor 
forma esta grave contingencia sani-
taria”, se quejó Sandoval en redes 
sociales. 

Y efectivamente la medida se rea-
lizó bajo el amparo del reglamento 
del organismo, así lo explicó el pro-
pio presidente de la Comisión de 
Gobierno, Patricio Lara (RN). 

“El reglamento interno establece 
que la Comisión de Gobierno está 
compuesta por los jefes de bancada, 
los titulares. Entonces aplicamos el 
reglamento que no se estaba apli-
cando, es solamente eso. Natural-
mente, los titulares tienen derecho 
a voz y voto”, precisó Lara. 

Con la presencia de los jefes de 
bancada, la comisión de Gobierno 
queda compuesta por los oficialis-
tas Eduardo Borgoño (UDI), Patri-
cio Kuhn (UDI), Cristian Gengnagel 
(UDI), Luis Santibáñez (UDI), Enri-
que Krausse (UDI), Anselmo Peña 
(RN), Patricio Lynch (RN) y Patricio 
Lara (RN). Mientras que en la opo-
sición solamente pueden integrar la 
sesión Teresa Stark (DC), Andrés 
Parra (PS), Alicia Yáñez (PPD), y Ta-
nia Concha (PC). 

De todas formas, en la reunión de 
la comisión de Gobierno efectuada 
ayer se acordó que en las próximas 
instancias podrán ingresar a la vi-
deoconferencia otros cores, aun-
que estos solamente en calidad de 
oyentes, y sin derecho a voto. 

Consultado por Diario Concep-
ción tras lo sucedido, Sandoval agre-
gó que “esto representa otra señal 
más del carácter hermético con el 
cual se trabaja al interior del Core, 
las comisiones dejaron de transmi-
tirse en vivo y ahora no podemos in-
gresar todos los cores a esta comi-
sión. Hasta hoy no faltamos a nin-
guna de estas comisiones, 
participando activamente en los te-
mas políticos de la Región, entre-
gando datos, análisis y propuestas, 
como en las materias de salud, aun 
cuando fuera sólo con derecho a 
voz y no a voto”. 

Otro consejero regional que cri-
ticó lo sucedido fue, Óscar Ramírez 
(DC), quien comentó que “es ver-

FOTO: JAVIER SANDOVAL

Consejeros opositores denunciaron el 
hecho, no obstante, el presidente de la 
instancia explicó que se actuó de 
acuerdo al reglamento del cuerpo 
político. Se determinó integrar a los 
representantes solo como oyentes.

Siento lo mismo que hace unas se-
manas cuando propuse transmitir 
el trabajo de comisiones vía strea-
ming y fue rechazado. Decepción”. 

Patricio Lynch (RN), sostuvo que 
“me pareció que esta modificación 
tenía que ser consultada a la Con-
traloría porque es una interpreta-
ción del reglamento, y mientras no 
se tenga la respuesta de Contraloría 
no se puede ejecutar. Se acordó mo-
dificarlo, con mi voto en contra, 

pero con la presencia sin derecho a 
voz como era antes. Estoy en contra 
de eso, debe ser como histórica-
mente ha sido, participación con 
derecho a voz, y obviamente no a 
voto. Se altera una forma de actuar, 
pueden no gustarnos las opiniones 
de las personas, pero tienen derecho 
a expresarlas”.

Mauricio Luengo Viveros 
mauricio.luengo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Esto representa otra señal más 
del carácter hermético con el 
cual se trabaja al interior del 
Core”.
Javier Sandoval, consejero regional del Partido 
Igualdad (PI).

“Aplicamos el reglamento que 
no se estaba aplicando, es 
solamente eso. Los titulares 
tienen derecho a voz y voto”.
Patricio Lara (RN), presidente de la Comisión 
de Gobierno del Core.

LA DENUNCIA del consejero regional Javier Sandoval (PI) en redes sociales tras no poder ingresar a la sesión de Comisión de Gobierno del Core. 

“No hay política alguna de discriminación”

El integrante de la bancada titu-
lar de la UDI, el core Luis Santibá-
ñez se refirió a las denuncias y cues-
tionamientos sobre la medida que 
no permitió el ingreso de algunos 
pares a la Comisión de Gobierno. 

“Son los propios cores los que 
eligen sus representantes por ban-
cadas. Es más, hoy se perfeccionó 
y mejoró, facilitando la participa-
ción de los demás cores no titula-

res como oyentes, situación que no 
estaba regulada”, señaló. 

El consejero regional agregó que 
“es una materia de ordenamiento 
interno vigente desde 1993. Ergo, 
acá no hay materia política algu-
na de discriminación. Se ha actua-
do en el marco de las facultades 
del Core y en apego a las disposi-
ciones de la Contraloría General 
de la República”.

gonzosa esta política de puertas ce-
rradas en la que algunos y algunas 
insisten, en 2020, después de un 
fuerte estallido social y en medio de 
una pandemia. La buena política 

es de puertas abiertas, siempre de 
cara a la ciudadanía y es por eso que 
lamento mucho que estemos vi-
viendo esto en el Core, algo que ni 
siquiera ocurre en el Congreso. 
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fueron suspendidas por 
los alcaldes de 
Coquimbo y Maipú, 
respectivamente.

La Pampilla y 
“Maipeluza” 

Lota, San Pedro de la 
Paz y Concepción 
mantienen en 
evaluación sus eventos.

Municipios en 
evaluación 

La Municipalidad de Concepción ha dispuesto la suspensión del tránsito 
vehicular en la calle Maipú entre las calles Ainavillo y Lientur, de esta 
Comuna, con el objeto que la empresa CONSTRUCTORA E INVERSIONES 
VITAL SPA., RUT: 79.877.450-6, efectúe trabajos de montaje de una grúa 
torre, en la obra Edificio Atelier, ubicada en Maipú N° 1740, los días sábado 
20 y domingo 21 de junio de 2020, entre las 08:00 y las 18:00 horas.

Dispónese para tal efecto que los servicios de locomoción colectiva que 
utilizan calle Maipú deberán desviarse por calles: Maipú-Galvarino-Los 
Carrera-Lientur-Maipú, recorrido habitual.

ANÓTESE, COMUNÍQUESE Y PUBLÍQUESE Y ARCHÍVESE.

PABLO IBARRA IBARRA
SECRETARIO MUNICIPAL

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS
DIRECTOR DE TRÁNSITO

DECRETO Nº 37-CT-2020.

“Estamos enfrentados al mayor desafío de salud que jamás hubiésemos pensado vivir. Y la res-
ponsabilidad de salir victoriosos está en nuestras manos. #MeQuedoEnCasa por los que no pue-

den hacerlo, para protegerme, proteger a mi familia y a mi comunidad”.

Valeria Zagal, jefe UTP Colegio Técnico Profesional Los Acacios.

#MeQuedoEnCasa

Tres comunas ya decidieron suspender 
celebraciones de Fiestas Patrias

POR EXTENSIÓN DEL ESTADO DE EMERGENCIA HASTA EL 14 DE SEPTIEMBRE

La contingencia sanitaria 
ha obligado a replantear las 
actividades y presupuestos 
de las municipalidades. Sin ir 
más lejos, hace unas semanas 
en la Región algunas aboga-
ban por la llegada de dineros 
frescos para la adquisición 
de elementos de salud, debi-
do a las complicaciones que 
generaron las modificacio-
nes de los respectivos presu-
puestos.  

Algo similar ocurrió tras el 
estallido social de a fines del 
año pasado, cuando algunos 
municipios decidieron sus-
pender las actividades de fin 
de año y redestinar esos dine-
ros. 

Y aunque faltan tres me-
ses para la celebración de las 
Fiestas Patrias, en la provin-
cia de Concepción ya existen 
tres comunas que decidieron 
no realizar festividades. Se 
trata de Talcahuano, Penco y 
Chiguayante. Lo anterior, 
considerando, además, la 
ampliación del Estado de 
Emergencia hasta lunes 14 
de septiembre. 

En el puerto, por ejemplo, 
ya se tomó la decisión de can-
celar la Fiesta de la Chileni-
dad que se realiza en el sector 
Las Salinas. El alcalde, Henry 
Campos (UDI), explicó que 
“no sabemos cuándo termi-
nará la pandemia y debemos 
esperar a que vuelva la real 
normalidad. Las otras acti-
vidades serán evaluadas a fu-
turo”. 

Penco tampoco realizará 
actividades, debido a la dis-
minución en $300 millones 
del presupuesto municipal. 
“Esos dineros de producción 
de eventos los destinamos a 
la compra de canastas fami-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Talcahuano, Penco y Chiguayante no realizarán las festividades, aunque la última evalúa realizar una 
conmemoración “virtual”. Concepción, Lota y San Pedro de Paz aún no toman una definición.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

UNA IMAGEN habitual 
durante el mes de 
septiembre, pero que 
este año podría cambia 
de manera radical.

liares y un bono para perso-
nas que están cesantes y mi-
croemprendedores que per-
dieron su empleo”, explicó el 
alcalde de la comuna, Víctor 
Hugo Figueroa (DC). 

En Chiguayante ocurre 
algo similar, porque si bien  
también suspendió sus acti-
vidades, analiza algunas al-
ternativas. “Estamos estu-
diando hacerlo de forma vir-
tual, a través de plataformas 
digitales. Los recursos serán 
redestinados para continuar 
apoyando a nuestros vecinos 
más carenciados por la pan-
demia”, señaló el alcalde An-
tonio Rivas (PS). 

 
En veremos 

Una de las comunas que 
aún no define el futuro de las 
tradicionales festividades es 
Concepción. Desde el muni-
cipio se indicó que todas las 
actividades del segundo se-
mestre están en evaluación y 
van a depender de cómo evo-
lucione la pandemia a nivel 
local.  

Mientras, desde el Depar-
tamento de Comunicaciones 
de la Municipalidad de San 
Pedro de la Paz informaron 
que aún no está definido lo 

que pasará en septiembre y 
argumentaron que es muy 
pronto para abordar el tema. 

En Lota, su alcalde Mauri-
cio Velásquez, comentó que 
ya tiene una opinión respec-
to a las festividades venide-
ras, pero insistió en que esta 
tiene que ser consensuada 
con el Concejo Municipal. 
“Lo más importante es evitar 
que el virus se propague”, dijo 
y agregó que las decisiones se 
tomarán pensando en dar 
tranquilidad a la población.
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“En estos momentos difíciles, con teletrabajo y niños en casa, la vida es un caos. Tratemos 
de que esta pandemia nos acerque a nuestra familia y no nos aleje de ellos. Recomiendo que 

realicemos pausas activas, bailando y jugando con nuestros niños”.

Claudia Soto, terapeuta ocupacional.

#MeQuedoEnCasa

Región tiene 4.015 infectados 
por Covid-19 y 25 fallecidos 

NUEVA METODOLOGÍA AGREGÓ 329 CONFIRMACIONES PENDIENTES

Si bien el seremi de Salud, Héctor 
Muñoz, había indicado que los regis-
tros locales de pacientes con Covid-
19 estaban en regla y que se informa-
ba a diario al Ministerio de Salud de 
todos los afectados, ayer se agregaron 
al reporte 330 casos pendientes, que 
sumados a los 171 de las últimas 24 
horas, dejó a Bío Bío con un total de 
4.015 casos.  

La autoridad sanitaria afirmó que 
“prácticamente todos estaban infor-
mados. Íbamos relativamente a la 
par. Estos casos constituyen el 1% de 
los 32 mil (...), todos con PCR. No he-
mos dejado de aislar a las personas, 
independiente de la información en 
la plataforma Epivigila”. 

Aseguró que el desfase de la infor-
mación puede deberse, tanto a la fal-
ta de informes realizados por los mé-
dicos tratantes como por el cruce de 
datos que se realiza con el Registro 
Civil. Confirmó que se reuniría con 
alcaldes (en la tarde de ayer), apoyán-
dose de la Atención de Salud Prima-
ria, y representantes de los servicios 
de salud para que el informe médico 
sea más inmediato. 

El número de fallecidos, según la 
metodología implementada, tam-
bién aumentó considerablemente. 
El martes la Región contabilizaba 19 
víctimas fatales y ayer se llegó a 25. 
Del total, 15 ya están individualiza-
dos por comuna: Arauco, Coronel, 
Curanilahue, Los Ángeles, San Pe-
dro de la Paz y Talcahuano registran 
un fallecido, mientras que Concep-
ción lidera la cifra con cuatro. Le si-
gue Chiguayante con tres y Hualpén 
con dos. El resto de los decesos se in-
formarán a medida que se vayan re-
gistrando en informe nacional. 

El intendente, Sergio Giacaman, 
dijo que “en las últimas semanas se ha 
visto un aumento de los fallecidos, 
principal consecuencia de la pande-
mia, a la que todos estamos expues-
tos. Por eso cobra más fuerza que 
nunca que implementar las medi-
das que la autoridad recomienda”. 

Esta vez no se entregó el desglose 
por comuna, la autoridad sanitaria 
aseguró que lo revelarán hoy, mo-

cipios para definir quienes serían los 
beneficiados. Reconoció que el ins-
trumento puede ser imperfecto y, en 
caso de que no corresponda la ayu-
da, se debe definir en terreno o plan-
tear la duda para definir qué harán. 

Sin embargo, llamó la atención 
que indicara que “el que una perso-
na viva en un lugar no determina si 
es vulnerable o no”, a pesar de que 
se trata de sectores en que no exis-
ten viviendas sociales y, muy por 
contrario, la compra de viviendas 
involucra inversiones millonarias. 
Agregó que tratará el tema con el 
gobernador, Robert Contreras, para 
que se apliquen criterios e infor-
mes sociales.  

FOTO: MINSAL

Esta jornada, luego del ajuste metodológico, se entregarán desgloses de casos por 
comuna. Nueve brotes en el Hospital Regional permanecen activos.

mento en que se debería tener con-
cluido el ajuste metodológico, bus-
cando velar por entregar informa-
ción más exacta. 

Muñoz agregó que el cambio de 
metodología debe ser visto en forma 
positiva, pues se ajusta a los más al-
tos estándares internacionales. 

 
Cajas de alimentos 

Si bien la campaña “Alimentos 
para Chile” busca entregar canastas 
de alimentos a los sectores más vul-
nerables, ayer se conoció que familias 
de lugares acomodados como Villu-
co, Schaub, camino El Venado, Reco-
do y Lonco, recibieron el aporte. 

El intendente afirmó que la ayuda 
debe ir orientada al 40% de la pobla-
ción más vulnerable, por lo que se co-
ordinó con los gobernadores y muni-

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

UN TOTAL de 54 camas 
UCI y 43 UTI se 

encuentran disponibles 
para el uso de la Región.

contagios se registraron en 
las últimas 24 horas en la 
Región, según informe 
epidemiológico.

nuevos 
171

Hospital Regional aún tiene 
nueve brotes activos

La jefa del departamento de Salud Pública de la Seremi, Ceci-
lia Soto, confirmó que de los 11 brotes de Covid-19 que se regis-
traron en el Hospital Regional sólo dos están inactivos. 

Según la profesional ya se controlaron los contagios de Farma-
cia y Cirugía. Los otros brotes siguen en vigilancia, entre ellos, 
Medicina que contabiliza 140 casos activos y la mitad son fun-
cionarios; el resto, corresponde a pacientes y contactos estrechos. 

Aseguró que tanto la unidad de Epidemiología, como la de 
Infecciones Asociadas a la Atención de Salud, han trabajado es-
trechamente con la Seremi para controlar los brotes y evitar 
nuevos. 

Dentro de las determinaciones tomadas están no recibir pa-
cientes hasta que todos los que tienen estén dados de alta y de-
rivados a residencias. Además, se reforzó la reducción en el uso 
de espacios comunes entre los funcionarios y recordó a los usua-
rios que en caso de deber concurrir al centro hospitalario lo ha-
gan tomando todos los resguardos necesarios.
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88
diputados apoyaron 
ayer la suspensión de 
la Evaluación Docente 
en la votación en sala. 

Previsión y Finanzas Personales 

Hoy a las 13.30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 

y www.radioudec.cl. 

Con la conducción del periodista Eduardo Unda Varela y los 

especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez Sanhueza.

PubliNota

PLAN ECONÓMICO 
DE EMERGENCIA 
POTENTE

Cuando se logran acuerdos transversales de 
cualquier tipo, el que gana es el país, pues to-
dos los puntos de vista son puestos sobre la 
mesa y se logra respetar todas las visiones, 
dando conformidad a todos los sectores. 

La crisis económica producto del coronavirus 
es real, profunda y aún lejos de determinar sus 
efectos reales en el tiempo, por lo que un mar-
co de acción por los próximos 24 meses, con un 
acuerdo USD 12 mil millones, es una medida 
muy acertada, en primer lugar por el plazo, y en 
segundo lugar por la programación del mismo. 

Entre los principales puntos está el de actua-
lizar el monto y cobertura del Ingreso Familiar 
de Emergencia en $100 mil por persona para los 
próximos 3 meses (desde la quinta persona 
decae el monto) y para el 80% de los hogares 
más vulnerables que estén inscritos en el regis-
tro social de hogares. El ingreso familiar de 
emergencia permitirá entregar un ingreso a to-
dos los trabajadores informales, como también 
complementar aportes del seguro de cesantía 
a quienes el monto por familiar sea menor a los 
$100 mil por persona. El beneficio también es 
extensivo para quienes tengan la pensión bá-
sica solidaria, por lo que el Ingreso Familiar de 
Emergencia es una ayuda directa a los más vul-
nerables del país. 

Otra medida importante es que el seguro de 
cesantía se mantendrá en un 55% del sueldo 
bruto del trabajador, y no decrecerá hasta lle-
gar al 35% como es lo tradicional. Eso sí, no se 
especificó quién financia ese diferencial. 

Otras medidas importantes son recursos adi-
cionales a las municipalidades por USD120 
millones, un fondo de $400 mil millones para 
reforzar atención sanitaria en la actual pande-
mia, incentivos a la contratación de trabajado-
res, reforzamiento al financiamiento de Pymes 
y rebaja de impuestos a las Pymes, entre otras 
medidas. 

Pero también hay elementos pendientes, so-
bre todo para la clase media, como medidas 
más efectivas para los trabajadores indepen-
dientes, mayores ayudas a la clase media pro-
piamente tal, aquella cuyos ingresos por perso-
nas sean superiores a $100.000, como la exen-
ción de contribuciones, por ejemplo, o subsidios 
a las cuentas de servicios básicos, etc.  

También hay que recordar la importancia de 
actualizar los antecedentes del registro social de 
hogares, el cual se puede hacer online, pues 
puede que por la no actualización de los datos 
no se reciban los beneficios. 

Mayor profundidad en estos temas hoy en 
Previsión y Finanzas Personales.

“Jamás pensé que quedarse en casa sería el mayor acto de humanidad y amor al 
prójimo que podría realizar. Tengo la oportunidad de hacerlo. La agradezco y la hon-

ro, sabiendo que muchas personas no tienen este privilegio”.

Diego Coloma, periodista.

#MeQuedoEnCasa

MEDICIÓN A ESTUDIANTES SERÁ REEMPLAZADA POR UNA PRUEBA MUESTRAL 

La jornada de ayer se vis-
lumbraba clave para la reali-
zación del Simce y la Evalua-
ción Docente de este año, 
considerando el debate que 
se generaría en la Cámara 
luego que una iniciativa, que 
buscaba suspender ambas 
instancias, fuera aprobada la 
semana pasada de manera 
transversal por los diputados 
integrantes de la comisión de 
Educación. 

Sin embargo, y aunque al 
parecer ambos instrumentos 
no serán aplicados durante el 
año en curso, en la jornada de 
ayer solo se ratificó la sus-
pensión de la prueba realiza-
da a estudiantes, y que este 
2020 debía ser rendido por 
escolares de cuarto básico, 
sexto básico y segundo medio 
de todo el país. 

La noticia fue confirmada 
por el ministro de Educación, 
Raúl Figueroa, justamente 
durante la sesión de la Cá-
mara donde se discutía un 
proyecto de ley de la oposi-
ción que buscaba suspender 
tanto el Simce como la Eva-
luación Docente, y que con-
taba con el apoyo, incluso, de 
parlamentarios oficialistas 
(entre ellos, el UDI Sergio Bo-
badilla).  

“La evaluación que se rea-
lizará a fin de año tendrá un 
carácter distinto. Será mues-
tral, no censal como se hace 
con el Simce, sino que se apli-
cará en una muestra especí-
ficamente diseñada por la 
Agencia de Calidad de la Edu-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Diputados aprobaron en general iniciativa que suspende examen a 
profesionales de la Educación, pero deberá ser revisado por la 
comisión respectiva por indicaciones ingresadas en el debate.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Suspenden el Simce y 
Evaluación Docente  
sigue en la Cámara

cación”, dijo Figueroa. 
El secretario de Estado dijo 

que el examen será represen-
tativo, pero acotado “a un nú-
mero de establecimientos 
que voluntariamente quie-
ran acogerse a la evaluación”.  

 
De vuelta a la comisión 

En tanto, por 88 votos a fa-
vor 36 en contra y 22 absten-
ciones la sala de la Cámara  
aprobó en general el proyec-
to que propone la suspensión 
de la Evaluación Docente. La 
propuesta legislativa permi-
te que los profesionales de la 
educación, a quienes les co-
rresponda realizar dicha eva-

luación, puedan posponerla 
para el año 2021. 

No obstante, lo anterior no 
impide que aquellos profe-
sionales de la educación que 
manifiesten expresamente, 
por escrito, ya sea físicamen-
te o por medios electrónicos, 
su voluntad de realizar el exa-
men, lo puedan hacer.  

Tras la votación en general 
y por haber sido objeto de in-
dicaciones, la iniciativa re-
gresó a la Comisión de Edu-
cación de la Cámara para su 
discusión en particular.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL MINISTRO de Educación 
confirmó la información entregada 
por la Agencia de la Calidad de la 
Educación en medio de la 
discusión parlamentaria.
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natural del asegurado 
ocurrido dentro del periodo 
de vigencia, es decir hasta el 
31 de diciembre de 2020.

El seguro cubre  
el fallecimiento 

para el personal del área 
privada, quienes quedan 
desprotegidos ante un 
posible fallecimiento.

La iniciativa del 
Minsal no corre

Personal de salud, ante seguro de vida, 
sienten desprotección del Estado

DOCUMENTO TIENE VIGENCIA HASTA EL 31 DE DICIEMBRE DE 2020 

De carácter retroactivo, desde el 
inicio de la pandemia y vigente has-
ta el 31 de diciembre de 2020, es el 
“seguro de vida” entregado por el 
Ministerio de Salud (Minsal) a los 
profesionales del área médica, tan-
to de hospitales como de la atención 
primaria, cerca de 235 mil funciona-
rios a nivel nacional. 

El seguro que contempla un ca-
pital de $7,2 millones para cada 
trabajador. “En la Región del Bío 
Bío abarca a funcionarias, en mo-
dalidad contractual planta, con-
trata, honorarios y código del tra-
bajo plazo fijo, sin excepción”, ex-
plicó el jefe de Unidad de Gestión 
de Personas de la Seremi de Salud, 
Andrés Manosalva. 

En cuanto a la cobertura, Mano-
salva precisó que “cubre el falleci-
miento natural del asegurado ocu-
rrido dentro del periodo de vigencia 
de la póliza con o por contagio 
SARS- COV-2, causante de la enfer-
medad Covid-19”.  

 
“Falta el ataúd” 

El seguro causó opiniones encon-
tradas dentro de los trabajadores, 
puesto que no cubre accidentes de 
trayecto u otra enfermedad, por ello 
consideran que esto sólo demuestra 
que el Estado está consciente de 
“que se pueden morir”. 

“Consideramos que para el go-
bierno es insignificante la salud de 
los trabajadores. Entregar $7 millo-
nes, significa que eso vale la vida de 
un trabajador de primera línea, algo 
muy menor para la labor que cum-
plimos y las familias que hay de-
trás”, explicó la presidenta de la Fe-
nats Bío Bío, Evelyn Betancourt. 

El dirigente de la Fenats, Adolfo 
Becar, añadió que el seguro busca 
preparar a los funcionarios para la 
muerte. “Sólo falta que nos entre-
guen el ataúd”, ironizó.  

Agregó que “lo que queremos es 
que nos aseguren las condiciones 
para que ningún funcionario mue-
ra, por la falta en la toma de decisio-
nes del gobierno, que ha sido tardía. 
Aquí no se asegura a las familias 
que van a quedar, en el caso de los 
profesionales de bajos sueldos que 

En tanto, la también químico far-
macéutica, María Pía Muñoz, con-
tagiada de Covid -19, comentó que 
el seguro si bien no cubre las reales 
necesidades de una familia, si ayu-
dará en parte a cubrir una eventual 
y sorpresiva muerte.  

“Es fuerte primero que todo, 
cuando debes llenar el seguro, por-
que, si bien estamos conscientes 
que al trabajar en el área de Salud 
nos podemos enfermar, no es algo 
que busquemos. Por lo tanto, aho-
ra que estoy enferma no me lo tomo 
a mal, porque de pasar a mayores no 
generaré un gasto extra a mi fami-
lia”, manifestó. 

El beneficio no corre para los tra-
bajadores del área de la salud priva-
da y para la enfermera, Consuelo 
Flores, quien trabaja en una clínica 
penquista, este seguro debió exten-
derse para todos los trabajadores.  

“Yo no tengo a nadie detrás, pero 
qué pasa con las técnicos en enfer-
mería que trabajan en clínicas, ellas 
ganan poco, tienen hijos, si ellas se 
mueren quien le asegurará el futu-
ro a esos niños. Este seguro, además, 
no debería tener fecha límite, por-
que todos en el área médica sabe-
mos que este virus se extenderá fá-
cil hasta el 2022”, comentó Flores.

FOTO: AGUTÍN ESCOBAR I. / HGGB

El acuerdo firmado con el Ministerio de Salud beneficia a 235 mil funcionarios del 
área, por un monto de $7 millones 200 mil.

pueden morir. Sólo se cubre el entie-
rro con ese monto”. 

Opinión que comparte la quími-
co farmacéutica, María de los Ánge-
les Cárdenas, quien calificó como 
un golpe en la cara este seguro de 
vida, pues la labor profesional no 
está siendo valorada por el Estado. 

“Ese dinero sólo cubre mi entie-
rro, $7 millones no vale una vida, sea 
o no del área de la salud, es invalua-
ble. El Estado debe asegurarnos las 
medidas de protección necesarias 
para no enfermarnos y no con un se-
guro ante una inminente muerte”. 

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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Casos de contagio en el personal de salud 

Un total de 4 mil 784 profesiona-
les del área de la salud se encuen-
tran en cuarentena a nivel nacional. 

A nivel regional, al 15 de junio se 
contabilizaron 360 casos confir-
mados de Covid-19, entre activos 
e inactivos, quienes en su mayo-
ría corresponden a funcionarios 
del Hospital Guillermo Grant Bena-
vente de Concepción, tras el bro-

te ocurrido en el área de Medici-
na, afectando a 400 contactos 
estrechos. 

Del total, 67 corresponden  a Medi-
cina; 19 en Pediatría; 6 en Oftalmo-
logía; 12 en Hematología; y 10 en 
Oncopediatría. Lo anterior, obligó 
a un plan de acción por parte del 
recinto hospitalario para evitar la 
propagación de virus.

“Porque soy testigo del trabajo que realizan las personas que cuidan a otros para que no sean 
contagiados, porque valoro la vida en toda su magnitud, por tener la dicha de vivir en familia, por 

mi hija enfermera que trabaja en el Hospital y por responsabilidad social #MeQuedoEnCasa”.

Luis Cuevas, Jefe Social Concepción-Arauco del Hogar de Cristo.

#MeQuedoEnCasa

PERSONAL DEL área de 
la Salud, independiente 
de su tipo de contrato, 
tiene derecho al seguro 
de vida impulsado por el 
Minsal.
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“Afortunadamente, algunos podemos quedarnos en casa y seguir con nuestras actividades 
mediante teletrabajo. Es mi forma de colaborar para frenar los contagios, evitando diseminar el virus. 

Tenemos que cuidarnos entre todos”.

Sandra Araya Tapia, directora de OTL UdeC.

#MeQuedoEnCasa

 “Mi principal área de desarrollo 
ha sido el emprendimiento y la in-
novación tecnológica. Comencé 
como Ejecutiva Trainee en Incu-
baUdeC donde estuve varios meses 
y fue mi principal escuela del mun-
do del emprendimiento y la ges-
tión de proyectos”, explica Paola  
Verdugo Silva, ingeniera civil in-
dustrial de la Universidad de Con-

Paola Verdugo Silva asumió recientemente 
la dirección de Gearbox UdeC.

Verdugo, dijo además que “la 
esencia de Gearbox siempre ha sido 
de motivación y compromiso para 
impulsar el desarrollo innovador 
entre los estudiantes, lo que gene-
ra el ambiente ideal para que sur-
jan ideas nuevas entre equipos de 
distintas disciplinas, y precisamen-
te es ese es el tipo de entorno del 
que quiero ser parte”.

 FOTO: FI UDEC

cepción.  
La joven de 24 años y provenien-

te del Colegio Talcahuano asumió 
recientemente como la nueva di-
rectora de Gearbox UdeC, entidad 
aceleradora en etapa temprana de 
la Facultad de Ingeniería, que bus-
ca motivar el emprendimiento e in-
novación tecnológica desde los pri-
meros años universitarios. 

INICIATIVA FAMILIAR PENQUISTA APOYADA POR INCUBAUDEC ES NOVENO EN CONCURSO INTERNACIONAL CON 600 POSTULANTES

Un amplio impacto social orien-
tado principalmente a las zonas 
afectadas por la sequía espera tener 
la familia penquista fundadora de la 
empresa Cosecha Agua. 

Se trata de un emprendimiento 
apoyado por Incuba UdeC que ob-
tuvo el noveno lugar, entre 600 com-
petidores al concurso internacio-
nal Idea Viva Schmidheiny. 

“Son sistemas de recolección, 
descartado, filtrado, clorado y al-
macenamiento de agua de lluvia 
para uso agrícola, industrial o do-
méstico, que funciona como alter-
nativa hídrica para personas que 
sufren la sequía, que no tienen agua 
potable o redes sanitarias”, explica 
Janis Gómez Domedel, co funda-
dora de Cosecha de Agua Sustenta-
bilidad y Eficiencia hídrica, Gómez 
y Fernández SPA. 

La innovación radica en que “ac-
tualmente las instalamos con piezas 
que adaptamos, pero tenemos pro-
totipado un kit desarrollado por 
nosotros con fondos de Semilla ini-
cia de Corfo, el cual una vez que 
esté fabricado de manera industrial 
será de fácil instalación para el 
cliente y tendrá un costo menor”. 

 
Cifras asociadas 
Respecto de la inversión realiza-

da hasta la fecha, “en tiempo, lleva-
mos al menos 3 años, más de 5 mi-
llones en recursos propios y actual-
mente fondos Semilla Inicia de 
Corfo”, detalla la emprendedora. 

En cuanto al monto del Semilla 

FOTOS: COSECHA DE AGUA

Kit de instalación tiene un costo aproximado de $1.5 
millones en Bío Bío. Considera un estanque de 5.000 
litros y generaría 32 mil litros en un año en Concepción. 

juntar, sistema de filtrado, recircu-
lación y reclorado con bomba solar, 
sistema de autolimpiado, capaci-
tación sobre el uso y mantenimien-
to del sistema”. 

Otro dato relevante es que “una 
vivienda promedio con un techo o 
área de captación de unos 50 mts.2, 
considerando la pluviometría de 
Concepción en un año se podría 
captar hasta 32 mil litros aproxi-
mados. Adicionalmente, también 
en un periodo de un año para una 
familia de una zona rural de Bío 
Bío, que no tiene redes sanitarias, 
puede ahorrar 4.8 millones de pesos 
en agua estimado”, conforme a lo 
que afirma la empresaria.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Cosecha de Agua: El emprendimiento 
que busca tener amplio impacto social 

Inicia, son “$15 millones. Es un co fi-
nanciamiento, donde nosotros tu-
vimos que aportar $5 millones y 
Corfo aportó otros $10 millones”. 

Acerca de cuánto cuesta una ins-
talación promedio y el kit de insta-
lación, Gómez dice que “en Bío Bío 
$1.500.000, fuera de la Región au-
menta por los costos de transporte 

principalmente”.  
En general, “el sistema actual con-

sidera en la instalación, un sistema 
de impulsión eléctrica al interior 
del hogar, con un estanque de 5.000 
litros de calidad alimentaria, base 
de adocretos para estanque, sepa-
rador de primeras aguas ajustable 
a la cantidad de litros que se va a 
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$ 4.8
Millones estiman podría ahorrarse una 
familia de una zona rural de Bío Bío  en 
un año con el kit de instalación.

DE IZQUIERDA A DERECHA: 
Leonardo Fernández, Janis 
Gómez, Enrique Fernández
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Crédito Covid-19 con garantía FOGAPE por estado de solicitud y 
tamaño de empresa* (miles de millones de dólares)

Mercado laboral: salarios* (variación anual, porcentaje)

Micro y pequeñas empresas

Medianas empresas

Grandes empresas

Cursadas
Aprobadas
sin cursar

En evaluación Rechazadas
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*Promedio simple entre el IR e ICMO.

Mercado laboral: evolución ocupados e inactivos (millones de 
personas)

Ocupados Inactivos (eje derecho)

Nominales

Reales

“Yo me quedo en casa porque es el mecanismo más efectivo para combatir la pandemia. Es una 
necesidad imperiosa que debemos tener. Efectivamente en muchos hogares es una condición difí-

cil de llevar adelante, pero debemos hacer el esfuerzo para poder salir adelante”.

Cristian Vergara, gerente general de Essbio

#MeQuedoEnCasa

La banca registra a la fecha 150 mil 
créditos Covid-Fogape aprobados 
por 8.800 millones de dólares. 

Del número total de solicitudes 
aprobadas, el 96% corresponde a 
créditos dirigidos a Mipymes. 

Desde comienzos de mayo, la ban-
ca ha impulsado activamente el pro-
grama ‘Líneas Covid con garantía 
Fogape’, que busca proveer liquidez 

Bancos han aprobado 150 mil créditos 
Covid-Fogape por más de US$8.800 millones

Hacienda. De este modo, las opera-
ciones aprobadas representan casi el 
50% de las empresas elegibles en un 
período de operación de casi un mes 
y medio. 

De acuerdo con la CMF, con un ba-
lance al 12 de junio, del total de so-
licitudes aprobadas por los bancos, 
ya se han cursado 99 mil por un mon-
to equivalente a US$6.400 millones.

a las micro, pequeñas y medianas 
empresas (Mipymes) que enfrentan 
reducciones transitorias de ingre-
sos producto de la emergencia sani-
taria y cumplen con los requisitos 
que establece el reglamento elabora-
do por la autoridad para este progra-
ma. El universo total de empresas en 
esta condición es de 334 mil, según 
una estimación del Ministerio de 

BANCO CENTRAL PUBLICÓ IPOM DE JUNIO

“La evolución de la pandemia de 
la Covid-19 y las acciones adopta-
das para su contención constitu-
yen un shock sin precedentes y de 
gran magnitud para la economía 
mundial. Ningún país del mundo 
ha escapado a este fenómeno, pro-
yectándose que la mayoría de ellos 
experimente significativas caídas 
de la actividad este año. Chile no es 
la excepción, previéndose para el 
2020 una contracción de entre -5,5% 
y -7,5%, la mayor en 35 años”.  

Lapidario diagnóstico del Infor-
me de Política Monetaria del mes de 
junio, tomando en cuenta que en 
marzo la proyección era de un retro-
ceso de 2,5% - 1,5%. Sin embargo, 
mejora las proyecciones para 2021. 

 El BC prevé que la inversión se 
desplomará 15,9% este año y la de-
manda interna lo hará en 10,4%, en 
comparación con las caídas de 8,2% 
y 5,8% proyectadas en marzo.  

El economista de la Universidad 
de Concepción, Claudio Parés, re-
cordó que  la crisis actual es real y 
no financiera, por lo que es más 

Crecimiento más bajo en 35 años es el que delineó el instituto 
emisor para este año. La mirada positiva está puesta en el 
próximo, con una proyección de hasta 6,25%.

dada la proyección de crecimiento 
para el 2021 entre un 4,75% y un 
6,25%, el daño a la economía podría 
reducirse. El desafío más grande del 
gobierno es reducir la incertidum-
bre lo máximo posible con una es-
trategia comunicacional profunda y 
bien elaborada que, en la medida de 
lo posible, entregue certezas”. 

 
Mejorando perspectivas 

La directora de Magíster en Fi-
nanzas Aplicadas y Magíster en Tri-
butación Unab, Carolina Cornejo,  
dijo que proyectando a un horizon-
te de dos años debería recuperarse 
en torno a un crecimiento esperado 
para el 2021 de un 6 ,25% y el 2022 
de un 4% como escenario optimis-
ta respectivamente. 

“Lo anterior se sustenta principal-
mente en que el consumo y la inver-
sión, lo que constituye gran porcen-
taje del PIB. Esto se relaciona a que 
los hogares se han afectados por la 
baja de los ingresos y la elevada in-
certidumbre”. 

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Consumo e inversión: 
las claves para la 
recuperación en 2021
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bien responsabilidad del gobierno 
tomar la iniciativa para proteger el 
empleo y sostener la actividad eco-
nómica, más que el propio Banco 
Central y sus políticas monetarias. 

“En particular, aunque la política 
monetaria no es crítica en el contex-
to actual, sí es importante que man-
tenga la liquidez del sistema y las 
condiciones para que la recupera-
ción sea lo más rápida y pronta po-
sible, manteniendo baja la tasa de 
interés”.  

En este contexto, clave será el de-
sempeño del Gobierno, apunta el 
magíster en Finanzas de la USS, 
Gonzalo Chávez. “. El apoyo del go-
bierno es clave, pues si se logra que 
las pymes no cierren y que los ciuda-
danos de menor ingreso manten-
gan un nivel de consumo estable, y 

Proyección para los 
próximos dos años
 mientras el 2021 y 2022, la economía irá 
recuperándose, registrando crecimien-
tos entre 4,75 y 6,25% y entre 3 y 4%, res-
pectivamente.

FUENTE: BANCO CENTRAL DE CHILE, INE, CMF SARAH MONTTI • DIARIO CONCEPCIÓN
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“Queremos que esta situación cambie. Debemos tomar todas las medidas que recomiendan las auto-
ridades y expertos: quedarse en casa, no exponer a los adultos mayores, a los niños. Desinfectar todo, usar 

mascarillas y guantes en caso de salir. Tenemos una gran tarea juntos para poder detener esta pandemia”.

Francisco Ulloa, dueño de recicladora Madre Tierra.

#MeQuedoEnCasa

Sanitización: pymes penquistas 
cobran $25 mil por hogar y auto

Si bien el llamado es a que-
darse en casa, no todos los 
penquistas pueden hacerlo. 
Muchos desempeñan fun-
ciones en terreno y la flexibi-
lidad laboral para ellos no 
existe. 

Es por ello que diariamen-
te son miles las personas que 
salen temprano a trabajar, 
enfrentando la mortífera cri-
sis sanitaria. 

Y la preocupación por la 
sanitización del hogar y del 
vehículo se ha convertido en 
todo un tema, por seguridad 
personal y familiar. 

Es que muchos penquistas 
viven con grupos de riesgo: 
niños y mayores de 60. Aun-
que a estas alturas, el coro-
navirus no distingue de 
edad. 

Ante este escenario han 
surgido servicios de sanitiza-
ción especializada. 

Los anuncios están en to-
das partes: Facebook, Insta-
gram y en datos de grupos de 
WhatsApp. Algunas de estas 
pymes funcionaban desde an-

FOTO: GENTILEZA PRO CLEANING

HAY DECENAS DE ALTERNATIVAS

Se trata de uno de los servicios más 

solicitados  tras la crisis sanitaria que 
afecta a la Región.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Atención emprendedores: Centro de Negocios Sercotec de 
Concepción dispone de capacitaciones gratuitas por Zoom

FOTO: SERCOTEC

Durante esta semana el Centro de Negocios 
Sercotec Concepción, ha estado realizando una 
serie de clases online educativas muy pertinen-
tes para los emprendedores locales que hoy se en-
frentan a la pandemia del coronavirus que ade-
más de una crisis sanitaria, trajo consigo una se-
rie de desafíos ante las consecuencias 
económicas tanto para las micro, pequeñas, me-
dianas y grandes empresas. 

El martes 16 de junio se realizó la charla “Edu-
cación Financiera parte II”, con el relator  Mario 
Rojas, asesor Centro de Negocios Sercotec Talca  
a través de Zoom. 

Ese mismo día, pero en la tarde fue el turno de 
la exposición “Ecommerce, potencia tu negocio 

online” a cargo de Flavio Llanos, CMO Crece 
Latam. 

El miércoles fue el turno de  “Aprende a ma-
nejar la página del SII, capacitación a cargo de 

tes y otros llegaron después. 
El equipo de Diario Concep-

ción elaboró un listado. El pri-
mero es “Sanitizaciones y Fu-
migaciones” (+56 9 89627789) 
opera en oficinas, casas, de-
partamentos y vehículos. Ase-
guran que por un hogar de 70 
metros más el vehículo cobran 
tan sólo $25 mil. 

Otra alternativa es Pro 
Cleaning Concepción (+56 
9 57446911). Utilizan el mé-
todo de termonebulización 
con productos basados en 
amonio cuaternario. Por la 
casa y el vehículo, piden 
$25 mil. 

Después está Íntegros 
(+569 8424 4001),  quien so-
licita $ 25 mil por la casa o 
departamento de un baño, 
cocina, living y dos dormito-
rios. El vehículo cuesta $5 
mil pesos adicionales. 

En tanto, Sanitizaciones 
Concepción cobra depen-
diendo del metraje, por lo 
que se debe conversar con 
ellos (+56 9 98178724).

yes también impartirá la exposición “Flujo de 
caja” a las 15:30 ( link de zoom : 
https://us02web.zoom.us/meeting/regis-
t e r / t Z U k d O m h p z k p E t -
cuslsLBBr4rLnz_NnMDj1Y). 

Posteriormente, el viernes 19, se efectuará la 
charla “Conoce nuevas herramientas digitales 
para tu empresa”, por Carla San Martín, asesora 
Centro de Negocios Sercotec Concepción a las 
10:00 de la mañana (Link de zoom: 
https://us02web.zoom.us/meeting/regis-
ter/tZckfu-rpzojEtW3qIjosKNoG-5ikUL_XKs6). 

Finalmente, durante el viernes en la tarde, a las 
16:00, se emitirá la clase “Potencia tu bienestar a 
pesar del Covid 19”, de Violeta Vásquez, médica in-
tegrativa, fundadora de Centro Lawen Concepción 
(enlace Zoom:  https://us02web.zoom.us/mee-
t i n g / r e g i s t e r / t Z A t c - C g r D I s H 9 M 1 B _ -
qhNXcOS0AIY-JmWKn). ( FPS).

Comunidad 
Mujer entregará 
hasta $3 millones 
por proyecto en la 
Región del Bío Bío

Ya comenzó el periodo de 
postulación para el fondo con-
cursable “Mujeres por la Equi-
dad” de Comunidad Mujer. Así, 
proyectos de la Región del Bío 
Bío que promuevan la igualdad 
entre mujeres y hombres ten-
drán la posibilidad de participar 
por financiamiento de hasta $3 
millones. La iniciativa, que 
cuenta con el apoyo de Lipigas 
y Cummins, estará abierta para 
recibir a los participantes hasta 
el 12 de julio. 

Este año el fondo pondrá es-
pecial atención en propuestas 
que busquen dar solución a si-
tuaciones que afectan a mujeres 
y niñas por la actual crisis sani-
taria, económica y social que 
vive el país. Los proyectos po-
drán estar enfocados en educa-
ción, desarrollo sustentable, 
erradicación de la violencia ma-
chista, participación ciudada-
na, liderazgo, salud, migración, 
infancia, corresponsabilidad, 
entre otros ámbitos de acción. 
Los postulantes deberán pre-
sentar proyectos que su ejecu-
ción no exceda los cuatro meses. 

“Las mujeres de nuestro país 
saben de su propia fuerza y su 
capacidad de crear nuevas rea-
lidades. Desde muchas comuni-
dades de todo el territorio he-
mos recibido proyectos que en-
carnan esa fuerza, plasmada en 
la voluntad de transformar su 
entorno”, planteó la presidenta 
de Comunidad Mujer, Merce-
des Ducci. 

Bases y Formulario de Postu-
lación en https://bit.ly/CMFon-
doConcursable. ( FPS).
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Catalina Reyes, relatora Centro de Negocios 
Sercotec Concepción. 

Para la jornada de este jueves 18 de junio Re-
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“Foto_ Biografías”, de Guillermo Salgado, 
ha tenido de invitados a diferentes 
profesionales del área, quienes han 
profundizado en diversas temáticas de esta 
interesante disciplina visual.

Las entrevistas, fuera de estar 
disponibles en Instagram, 
también se pueden revisar a 
través de YouTube.

Para quienes se las 
perdieron

Fotógrafo local realiza exitoso 
programa vía Instagram Live

TODOS LOS MIÉRCOLES Y JUEVES

Era una idea que tenía en mente in-
cluso antes de que partiera la pande-
mia y la posterior cuarentena, escena-
rio que sólo precipitó el poder ejecu-
tarlo y hasta el momento ha resultado 
plenamente exitoso. 

Se trata del fotógrafo local Guiller-
mo Salgado y su programa “Foto_Bio-
grafías”, el cual todos los miércoles y 
jueves entrevista por cerca de una 
hora a algún profesional en esta área 
a través de Instagram Live. Una inicia-
tiva que puso en rodaje desde media-
dos de mayo y ha ido creciendo como 
una especie de bola de nieve. 

“Mi expectativa al comienzo era el 
conversar con sólo fotógrafos de pren-
sa y después cambié un poco, entrevis-
tando a hombres y mujeres para que 
fuera equilibrado, lo que ha permitido 
que las conversaciones vayan gene-
rando a otros entrevistados, es decir, 
han ido surgiendo nuevos nombres  
sobre la marcha, lo cual es muy bueno”, 
comentó Salgado. 

Es así como ayer tuvo de invitado a 
Rodrigo Terrén y para hoy tiene agen-
dada, a las 20.00 horas, una conversa-
ción con Paola Paz, fotógrafa local es-
pecializada en retratos de recién naci-
dos. “Lo seguiré haciendo hasta que 
me canse, igual hay toda una prepara-
ción de por medio, ya que no es sólo es-
tar yo frente a la pantalla y el entrevis-
tado. Hay un diseño y presentación es-
pecial para Instagram, o sea, van  
apareciendo imágenes mientras con-
versamos, entre otras cosas. Me proyec-
to como para dos a tres meses más y 
para ello hay diferentes áreas y entre-
vistados”, agregó el profesional. 

Salgado confesó que, en un momen-
to, pensó grabar las entrevistas vía 

FOTO: GUILLERMO SALGADO

Mauricio Maldonado Quilodrán  
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Bastián Grañas, más conocido como 
Ninja Negro, libera hoy en las platafor-
mas digitales de música “Discovery”, su 
nuevo y segundo single, el cual será 
parte de su primer EP solista. 

“Esta canción habla acerca de la 
nostalgia, de momentos, personas y 
emociones puesto en imágenes sim-
ples y cotidianas. Una ópera experi-
mental con arreglos y estructuras que 
aluden al hip hop alternativo actual, 
todo esto mezclado con  tintes de la 
música indie más experimental y me-
lodías que recuerdan al R&B más pop”, 
explicó el músico, voz de la reconoci-
da banda penquista Mantarraya. 

 Grabado y producido por Ninja Ne-
gro en Concepción, la masterización 
de “Discovery” estuvo a cargo de Wi-
lliams Martínez en Estudio Cerro. Arte 

riaría acorde con los invitados. “La pró-
xima semana, una de las entrevistas 
será a la 17.30 horas, ya que la persona 
es de Brasil. Depende de los fotógrafos 
y sus ubicaciones, ya que la idea es 
también no sólo remitirme a profesio-
nales de acá, sino también internacio-
nales, lo cual igual es a veces comple-
jo de cuadrar en una hora apropiada y 
que también la gente se interese en po-
der conectarse. Muy temprano como 
que no funciona”. 

Hasta el momento han sido cerca de 
10 los fotógrafos entrevistados, entre 
los que destacan, Rodrigo Negroni -ga-
nador de diferentes premios  a nivel 
mundial en fotografía de naturaleza- y 
Edgard Garrido, ganador del Pulitzer 
2019, conversación que tuvo un gran 
número de visitas. 

Voz de Mantarraya estrena nuevo single “Discovery”
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UNA DE LAS 

ENTREVISTAS 

que más 
impacto ha 

tenido fue la 
realizada al 

fotógrafo 
nacional 

Edgard 
Garrido, 

ganador del 
Premio  

Pulitzer  
2019.  

EL MÚSICO DESDE EL 2018 que 
lleva esta carrera solista como 
Ninja Negro. 

Zoom y subirlas posteriormente a Ins-
tagram, pero “perdía la gracia y creo que 
eso es lo entretenido de todo esto, la in-
teracción con la gente, la cual fuera de 
preguntar a los entrevistados como las 
cosas técnicas que rodean a la fotogra-
fía, también han surgido temáticas di-
vertidas y que escapan un poco a aque-
llo. Han salido preguntas de todo tipo”. 

Establecido en el horario entre las 
20.00 y 21.00 horas, el fotógrafo no des-
carta poder agendar algunas entrevis-
tas en un horario distinto, lo cual va-

Natalia Gajardo 
inaugura hoy “Día 

Cero” en sala del 
ex cine Windsor

Todo un hito dentro del escena-
rio pandémico es lo que será “Día 
Cero”, muestra de la artista Nata-
lia Gajardo y que, hoy al mediodía 
de forma presencial, se inaugura-
rá en la sala del ex cine Windsor. 

Todo un evento, al que sólo po-
drán asistir 15 personas como 
máximo, y que también será 
transmitido vía redes sociales de 
la artista (Facebook e Instagram). 

“Serán en total 50 piezas, entre 
video arte escultura, registro foto-
gráfico e instalación, lo que la 
hace de carácter multidisciplina-
rio. Utilizo elementos icónicos de 

mi obra en estos 11 años de carre-
ra, como el zapato de tacón, el lá-
tex y se agregan las cadenas”, ex-
plicó Gajardo. 

“Día Cero” estará montada has-
ta el próximo 30 de julio. “Nace 
desde el dolor, es una muestra 
que habla del renacer, de los nue-
vos comienzos”, acotó la artista.

y fotografía por Aníbal Cuevas. 
Grañas inició a fines del 2018 su ca-

mino paralelo a Mantarraya, experi-
mentando en su propio estudio, pro-
bando distintos modelos de produc-
ción y buscando texturas sonoras, 
ritmos y estructuras, además de inte-
grarse al colectivo de artistas “Aéreo”, 
compuesto por músicos, producto-
res y  también DJ’s. 

A fines del año 2019, ya como Nin-
ja Negro, el músico  lanzó  su primer 
single “Infierno” junto a Joyaplastika, 
esto como resultado de su experimen-
tación con el R&B progresivo. Actual-
mente, y tras la liberación de “Disco-
very”, el músico  se encuentra traba-
jando en su disco debut, el cual 
proyecta vería la luz dentro de lo que 
queda de 2020.

“En este tiempo de transformación he podido descansar, crear y agradecer; valorar la naturaleza, establecer prioridades, reen-
contrarme con maestros, sentir la generosidad de los más humildes. Me quedo en casa para escuchar mi respiración, flexibilizar 

mi cuerpo y mente, usar mi fuego interior para crear nuevos mundos y atreverme a imaginar la vida que siempre he querido vivir”.

Valeska Pereira, artista y trabajadora circense tutora de Emergencia Creativa

#MeQuedoEnCasaCultura 
&Espectáculos
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“La posibilidad de quedarse en casa no es opción para todos. Sí es una alternativa para todos 
poner en práctica las medidas de higiene y seguridad para controlar la pandemia en la Región. Más 

respeto, más empatía”.

Cristian Salas, deportista de láser, windsurf y sup

#MeQuedoEnCasa

CECILIA PÉREZ, MINISTRA DEL DEPORTE

En el actual escenario, la priori-
dad es atender todo lo relacionado 
con la pandemia. Es por ello que a 
nivel presupuestario se han hecho 
varios ajustes, redestinando recur-
sos de otras carteras para ir en apo-
yo de las tareas que implica la lucha 
contra la pandemia. Uno de los sec-
tores que ha sufrido con ello de ma-
nera importante es el deporte que, 
tras algunas negociaciones y ajus-
tes, finalmente verá reducido sus 
recursos en $15.500 millones para la 
presente temporada.  

Sin embargo, más allá de esta alta 
cifra, la ministra del Deporte, Ceci-
lia Pérez, aclaró con Diario Concep-
ción que los principales ejes pro-
yectados para 2020 no sufrirán una 
mayor variación.  

“Entiendo que los recortes presu-
puestarios son justos y legítimos 
debido a los recursos que deben 
fortalecer el combate de la pande-
mia por Covid-19. Este ajuste no 
nos ha afectado en los pilares fun-
damentales del Mindep e Instituto 
Nacional de Deporte. Logramos 
mantener los recursos para la polí-
tica nacional de infraestructura, lle-
vando a cabo el mandato del Presi-
dente Sebastián Piñera con los Po-
lideportivos Elige Vivir Sano, 
llegando a 30 Polideportivos en 
2022 -en Bío Bío aún no está claro el 
lugar ni la fecha de inicio de las 
obras-, y también mantener los re-
cursos de infraestructura con miras 
a Santiago 2023”. 

Al respecto, la máxima autoridad 
del deporte nacional también re-
calcó que estos ajustes tampoco 
tendrán una incidencia tan rele-
vante en otros aspectos, como los 
trabajadores de las federaciones y 
de los beneficiados con las becas 
Proddar para este año.  

“Este recorte tampoco afectó a 
los recursos humanos de las federa-
ciones deportivas y de nuestros de-
portistas a través de las Becas Pro-
ddar. Junto con ello, también se ase-
guraron sus recursos para eventos 
deportivos para cuando la pande-
mia lo permita”, comentó la minis-
tra Pérez. 

 
Ajustes de planes  

En este camino de adaptación al 
nuevo escenario presupuestario, la 
autoridad remarcó que se ha he-
cho una labor conjunta con las fe-
deraciones para que ese proceso se 
realice de la mejor forma posible.  

“Hace unas semanas, tuvimos una 
reunión informativa con las federa-
ciones, que ya están al tanto de el re-
corte a nivel general. Durante este 

“Este recorte no 
afectará los pilares 
fundamentales del 
Mindep y el IND”

FOTO: ARCHIVO / GRUPO COPESA

La máxima autoridad institucional del país se refirió a los 
ajustes presupuestarios por la pandemia. Además, de cómo 
se trabaja en la vuelta de las diferentes disciplinas. 

tiempo, hemos trabajado con ellas 
para presentar sus planes deportivos 
para el segundo semestre de este año. 
Con las regiones estamos en contac-
to periódicamente, y seguimos coor-
dinando de la mejor manera”. 

A nivel país, las cifras del corona-
virus son muy preocupantes. E in-
dependiente que cualquier retor-
no se vea lejano -sólo el fútbol tiene 
fecha de retorno, para Primera y 
Primera B, el 31 de julio-, la minis-
tra indicó que se trabaja en ese sen-
tido, de forma conjunta con las fe-
deraciones y actores del deporte en 
general. En ese camino, dijo que los 
parámetros sanitarios, en relación 
a las normas de cada localidad, son 
fundamentales.  Y más allá de eso, 
que se ha hecho una labor para mo-
tivar a que la población haga algu-
na actividad física en esta etapa de 
confinamiento.  

“Hemos trabajado en la Mesa De-
porte Covid por planificar el retor-
no gradual y responsable del de-
porte y la actividad física a todo ni-
vel, caso a caso y para las comunas 
que no estén en cuarentena. Du-
rante este tiempo hemos invitado a 
la gente a que haga deporte en casa, 
sabiendo que es fundamental para 
tener una mejor salud. Pero, obvia-
mente, sabemos que no es lo mismo 
y que la gente está ansiosa por vol-
ver a los espacios públicos a realizar 
actividad física”, aseguró.  

Al respecto, agregó que “para eso, 
estamos recomendando un distan-
ciamiento deportivo de mínimo cin-
co metros, recomendando los de-
portes individuales y al aire libre, 
que no impliquen contacto físico. A 
nivel competitivo, tenemos toda la 
ilusión de poder retornar en los pró-
ximos meses, siempre y cuando la si-
tuación sanitaria lo permita”. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Se construirán, de aquí al 
2022, en todo el país como 
parte del programa Elige 
Vivir Sano. 

Polideportivos
30

“Hemos trabajado en la 
Mesa Deporte Covid por 
planificar el retorno gradual 
y responsable del deporte”.

Con calma y todos 
los cuidados
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“El cerebro y la mente 
cumplen roles muy 
importantes”, aseguró 
Daniel Frola. 

No sólo preparar 
la parte física

Juan Sánchez Sotelo, dijo 
que “la cuarentena no se 
hizo a tiempo. Sólo espero 
que las cifras bajen”.

“Dependemos 
de Santiago”

DT de “Rojas” cesteras 
abordó la labor formativa

En el marco del ciclo de charlas 
que el Deporte Competitivo de 
Bío Bío organizó para junio, con 
destacados profesionales de di-
versas disciplinas, la más recien-
te tuvo como protagonista al bás-
quetbol formativo y a Daniel Fro-
la, head coach de las selecciones 
chilenas. 

Frola expuso sobre la relevancia 
de un buen trabajo en la base de 
cada jugador, donde la toma de 
decisiones es fundamental en este 
deporte como también una bue-
na preparación física como base 
para el gesto técnico. En ese sen-
tido, el aspecto mental igualmen-
te resulta clave.  

“El cerebro y la mente cumplen 
roles muy importantes. Nosotros 
con la mente tenemos que tratar 
de entrenar ese cerebro que toma 
la mayoría de las decisiones y que 
es el que va a manejar nuestros 
gestos técnicos. En el juego no 
hay mucho tiempo para tomar re-
soluciones, por lo que ese cerebro 
tiene que ser experto para tomar-
las. Para eso lo entreno, al princi-
pio con la mente, hasta que pue-
do grabarlo en el disco rígido y ya 
poder ir avanzando para tomar 
otras decisiones con la mente”, 
aseguró.  

FOTO: MINDEP BÍO BÍO

Marco Loyola, seremi del De-
porte, agradeció la participación 
del entrenador, quien durante dos 
jornadas entregó importantes 
conceptos para reforzar los co-
nocimientos de profesores, ins-
tructores y profesionales ligados 
a la competencia escolar de la Re-
gión. “En estos días, mostró gran 
disposición y profesionalismo, en-
tregando herramientas que serán 
de mucha ayuda para nuestra 
gente ligada al deporte escolar. 
El básquetbol es uno de los depor-
tes colectivos de nuestra Región 
que nos ha brindado muy buenos 
resultados en los últimos años en 
los Juegos Deportivos Escolares, 
y esta actualización de conceptos 
servirá para seguir creciendo”. 

El ciclo también contempla 
charlas de mini-atletismo, mini-
vóleibol, atletismo paralímpico y 
básquetbol en silla de ruedas.  

WALTER MAZZANTTI 

En silencio trabaja siempre la di-
rigencia de Huachipato. Bajo esa 
tónica, los acereros abrocharon el 
arribo del ariete argentino de 23 
años, Walter Mazzantti, quien en la 
última temporada defendió al club 
Atlanta del mismo país. 

Nacido en Labarden, Mazzantti 
se formó y debutó en Tigre, club 
donde tuvo muy poca continuidad 
entre las temporadas 2016 – 2018. 
Tras ello, pasó a Atlanta de la Prime-
ra Nacional (Primera B en Chile) 
donde sumó muchos más minutos, 
se transformó en indiscutido, mar-
có cuatro tantos en el último torneo 
y aportó a dejar como uno de los go-
leadores del certamen a su compa-
ñero Luis “Animal” López. “La deci-
sión está tomada, es hora de tomar 
otro camino”, dijo el delantero en su 
país, sobre una noticia que fue muy 

Huachipato logró 
acuerdo para fichar 
a su nuevo delantero
Sólo la firma separa al actual atacante de Atlanta de llegar al 
CAP. Es argentino, tiene 23 años, se formó en Tigre y según 
describen es “fuerte, veloz y de gambeta desequilibrante”.

 FOTO: DIARIO OLÉ

bieron como “velocísimo, fuerte, de 
gambeta desequilibrante y goles”. 

El delantero mantiene contrato 
vigente con su club y, por ello, nin-
guna de las instituciones ha oficia-
lizado el acuerdo. 

 
Sánchez Sotelo 

Quien sí oficializó un contrato, 
fue el goleador Juan Sánchez Sote-
lo. El argentino de 32 años seguirá 
en Huachipato, club al que llegó 
hace un año. “Ojalá vuelva el fútbol, 
pero se ve complicado. Lo primero 
es que mejore la situación sanitaria 
y en ese sentido, dependemos de 
Santiago. Lamentablemente no se 
hizo a tiempo la cuarentena, pero a 
esta altura sólo espero que estemos 
viviendo el peak y que de aquí en 
más las cifras bajen”, dijo Juan.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

lamentada por la mayoría de los 
hinchas de Atlanta. 

Mazzantti fue una de las grandes 
figuras del club auricielo, que antes 
de la suspensión del torneo argen-
tino producto de la Covid-19, pelea-
ba el ascenso y marchaba en el pri-
mer lugar del Grupo A con 38 pun-
tos. “Arregló un interesante contrato 
en el Huachipato de Chile por tres 
temporadas. Lo hizo desechando 
ofertas de equipos argentinos”, se-
ñaló el medio La Verdad de Ayacu-
cho, sobre un delantero que descri-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Estamos todos muy preocupados por las cifras. Queremos retomar lo antes posible todas las 
actividades, pero no será posible mientras la situación sanitaria permanezca así. Tenemos que cui-

darnos y los que puedan, quédense en casa. Un infectado puede contagiar a muchísima gente”.

Jaime Labarca, jefe Depto. Enfermedades Infecciosas UC

#MeQuedoEnCasa
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
AAVISO 
En causa RIT V-26-2019, sobre interdicción por demencia, del Juzgado de Letras y 
Garantía de Florida, se cita a audiencia de parientes de GENARO ANTONIO 
MALDONADO CEBALLOS, RUN 12.552818-K, para el día 24 DE JUNIO DE 2020 a 
las 10:00 horas, en este Tribunal ubicado en calle Ignacio Serrano N° 500-D, Florida. 
 
AVISO 
En causa RIT V-30-2019, sobre interdicción por demencia, del Juzgado de Letras y 
Garantía de Florida, se cita a audiencia de parientes de TELBINA DE LA CRUZ 
BURGOS GARCÍA, RUN 6.457.115-K, para el día 25 DE JUNIO DE 2020 a las 10:00 
horas, en este Tribunal ubicado en calle Ignacio Serrano N° 500-D, Florida.

“He pasado por el centro de Coronel y veo mucha gente, mientras crecen las cifras de enfermos 
y muertes. Mi mensaje es que se queden en casa, salga a comprar uno solo y le tomemos el peso 

a una pandemia que es complicada a nivel mundial”.

Luis Monroy, ex delantero Lota Schwager

#MeQuedoEnCasa

randa, que ahora es periodista.  
Fue mucha barra. El partido fue al 
mediodía, con 40 grados, terrible. 

LUIS MONROY, DELANTERO DE LOTA SCHWAGER:

“Ese equipo lo armaron entre 
Eduardo Apablaza y Bernardo 
Ulloa, buscando gente por todos 
lados. Todos jóvenes de la zona y 
de Concepción, por eso teníamos 
esa identificación”, cuenta Luis 
Monroy, delantero de aquel Lota 
Schwager que logró el ascenso 
2001 a la B. Un año muy especial, 
luego de 5 años sin la “Lamparita”, 
después que bajara la cortina el ‘95 
por problemas financieros. Lota 
resurgió y lo hizo a lo grande. 

El “Negro” cuenta que “Ulloa me 
llamó cuando yo estaba listo en 
Iberia. Me dijo que estaban resu-
citando a Lota y yo soy de la zona, 
fui de inmediato. Nos pagaban 200 
lucas, eran tiempos en que no se 
ganaba mucho. Bernardo tenía su 
empresa de guardias y esos eran 
los sueldos que siempre manejó. 
Nosotros solo queríamos jugar”. 

En la primera ronda fueron ter-
ceros de la Zona Sur y en la si-
guiente clasificaron como líderes. 
En ambas oportunidades fueron el 
equipo más goleador. “Jugábamos 
a lo Lota, pura garra. Estaban Hi-
dalgo y Vergara al medio, yo arri-
ba con Garcías, el ‘Flaco’ Sepúlve-
da, Loncón, Ramos, Núñez, Con-
treras, Lagos. Puros artistas. Hasta 
el día de hoy tenemos un grupo de 
WhatsApp y nos juntamos a al-
gún partido. Muy buen camarín 
ese”, repasó. 

Luego vinieron las semifinales 
con Iberia. Monroy relata que 
“ellos siempre eran candidatos. Es-
taba Salcedo, el ‘profe’ Nova. Em-
patamos allá (2-2) y ganamos 1-0 
en Schwager con un tiro libre de 
Ramos. Se rajó... ‘Deja pegarle yo’, 
nos gritó, y le salió de bien lejos. De 
ahí nos tocaba la final en Copiapó, 
viajando en bus. Durísimo”. 

La ida fue 2-1 en Coronel con do-
blete de Garcías y luego 1-3 en el 
norte. “Ese día nos expulsaron al 
‘Patato’ Garcés, que andaba muy 
bien el arco, y a Núñez. Igual 
hubo retos en el cama-
rín porque habíamos 
conversado que no pa-
sara eso. Los arbitrajes 
eran raros”. Tanto que 
Apablaza declaró a la 
prensa: “le rezo a la Vir-
gen toda la semana para 
que el árbitro sea parejo”. 

Y la definición fue en La 
Calera. El “Negro” cuenta 
que “estuvimos una semana 
en Limache, otro viaje en bus. 
A La Calera viajaron muchos bu-
ses, éramos locales. Bernardo fue 
al camarín de los árbitros, enojado, 

“De los dos ascensos, la 
gente festejó más el 2001”
El “Negro” habla de una campaña como “milagrosa”, repasa 
anécdotas de Bernardo Ulloa, a quien califica como “el papá 
de ese grupo”, y recuerda la polémica final.

 FOTO: GENTILEZA MAURICIO MIRANDA

Terminó y Ulloa compró de todo, 
celebramos hasta la noche, volvi-
mos y nos recibieron como hé-
roes. De los dos ascensos, se feste-
jó más que el 2006 porque Lota 
volvió y subió el mismo año. Fue 
como un milagro y la gente no se 
olvida”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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a amenazarlos. Les decía que fue-
ra parejo. En los entrenamientos 

era igual, si perdíamos iba 
enojado, nos daba tremen-
das charlas. Por algo le di-
cen el ‘Loco’, pero todo eso 
nos sirvió, éramos cabros. 
Muchos compañeros de la 
zona lo conocían  bien, era 
cono el papá de ese grupo. 
Hoy somos amigos”. 

Y el partido final fue 2-0 
con tantos de Hidalgo y 
Garcías, goleador con 24 
dianas. En el arco debutó 

Edson Fernández. “Éramos tan ca-
bros que no nos dimos cuenta lo 
que hicimos. Estaba el Mauro Mi-
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Salomón

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma 
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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